

El Observatorio de la Sostenibilidad en España ha constatado la persistencia de

tendencias insostenibles de la realidad de desarrollo que son trascendentales y reclaman

soluciones capaces de cambiar las condiciones, el medio y el modo de vida de los ciudadanos.

Las tendencias negativas del desarrollo

MANOLO GÓMEZ

EN el informe del OSE sobre *Sostenibilidad en España 2006* se ha constatado la persistencia de ciertas tendencias insostenibles de la realidad de desarrollo español que revisten una especial trascendencia y reclaman soluciones capaces de transformar, de forma perdurable, las condiciones, el medio y el modo de vida de los ciudadanos para lograr un progreso social y económico en equilibrio con los sistemas naturales.

Tendencias

Las tendencias de insostenibilidad más relevantes del modelo de desarrollo español se podrían concretar en cuatro aspectos:

1. Escasa flexibilidad del modelo económico para desacoplar el fuerte crecimiento de la producción respecto de las presiones ambientales, generando procesos poco ecoeficientes, con bajos niveles de productividad y competitividad, afectados por el excesivo peso de la demanda interna, en especial por el papel de la construcción.
2. Fuerte dependencia energética y elevada intensidad del uso de los recursos energéticos en los procesos productivos y en los sectores difusos, especialmente el transporte, que no permite contribuir a frenar el cambio climático que de manera singular afecta a nuestro país, por su mayor impacto ante crecientes fenómenos de "mediterrización" y "aridificación", con



El OSE estima necesaria una Estrategia Española de Desarrollo Sostenible acorde con la Estrategia Revisada de la UE.

efectos perniciosos sobre sectores como la agricultura y el territorio.

3. Como elemento crítico se presenta el mal uso y destrucción del valioso capital natural disponible, especialmente en su dimensión territorial, que afecta singularmente a las zonas costeras por un fenómeno de "litoralización" que concentra la población y la actividad productiva y el turismo en el marco de un proceso genérico de artificialización del suelo y especialmente de "urbanización incontrolada".

4. Riesgos para la cohesión social en una situación donde, al compás de una población creciente y un progresivo envejecimiento, el fenómeno migratorio está teniendo una enorme trascendencia socioeconómica y cul-

El OSE precisa que aunque hay muchas tendencias insostenibles existen señales para la esperanza. Así, y al margen de los instrumentos normativos que han venido siendo aplicados, se registran avances positivos hacia la sostenibilidad en cinco parámetros básicos, como los siguientes:

1. Uso de recursos, biodiversidad y territorio: disminución de la intensidad energética de la economía por primera vez en los últimos años; aumento de las energías renovables en el mix energético; aumento de áreas protegidas; reintroducción del oso en el Pirineo; nacimiento de lince en cautividad; aumento de

Señales para la esperanza



También hay factores positivos para el territorio.

poblaciones de algunas especies protegidas; aplicación del Programa AGUA;

modernización del regadío, uso sostenible de aguas subterráneas, reutilización

de aguas depuradas y térmicas; y avances importantes de planificación territorial en Cataluña, Cataluña, Asturias y otras autonomías.

2. Cambio climático, contaminación y residuos: disminución notable del vertido incontrolado de residuos; reducción de las emisiones de CO2.

3. Aspectos sociales, salud e integración: disminución de las desigualdades de género; incremento de la esperanza de vida; incremento de la tasa de ocupación (especialmente la femenina); reducción de la tasa de paro de larga duración en la última década; disminución de accidentes

ES NECESARIA UNA ESTRATEGIA ESPAÑOLA DE DESARROLLO SOSTENIBLE

tural que necesita enfoques de integración.

Por todo ello, el Observatorio de Sostenibilidad en España (OSE) estima en sus conclusiones que se precisa una Estrategia Española de Desarrollo Sostenible, marco estratégico que debe estar en consonancia con la recientemente aprobada Estrategia Revisada de la Unión Europea para un Desarrollo Sostenible.

LUIS JIMÉNEZ / DIRECTOR DE OSE

"Somos verdaderos apóstoles de la sostenibilidad"

¿Podría describir la trayectoria que ha mantenido el Observatorio de la Sostenibilidad en España desde su creación?

El Observatorio empezó realmente su andadura a principios de 2005, y se formalizó en la práctica mediante un convenio de colaboración entre el Ministerio de Medio Ambiente, la Fundación Biodiversidad y la Universidad de Alcalá de Henares. Desde sus comienzos el fundamento del observatorio es analizar los procesos de desarrollo sostenible en España. Su misión básica consiste en in-

centivar a la sociedad española, promoviendo cambios hacia la sostenibilidad de nuestro modelo de desarrollo. En ese sentido somos verdaderos apóstoles de la sostenibilidad, por el esfuerzo hecho para tratar de promover modelos de producción y consumo sostenibles.

¿Cuáles son los objetivos principales que se plantea el Observatorio?

Nuestros objetivos básicos son hacer informes anuales sobre la evolución de estos procesos de sostenibilidad en España, mediante la publicación de un informe

anual que hacemos con una visión integradora, porque tratamos los aspectos de sostenibilidad ambiental, económica y social e institucional. Además de esos informes anuales que tratan estos aspectos genéricos de si progresamos o retrocedemos para hacer más sostenible el desarrollo, también hacemos informes temáticos con especial relevancia para la situación española, como es el informe sobre cambio de ocupación del suelo en España, que pone de manifiesto la evolución que se ha producido en este aspecto, porque utilizamos

mucho suelo convirtiendo en territorial el suelo artificial. Eso tiene que ver con el nuevo urbanismo.

En España estamos ante un proceso de ocupación de suelo que posteriormente es transformado, sobre todo a través de nuevos procesos de urbanización que se concentran sobre todo en la zona centro de la península y en las zonas litorales, como el Mediterráneo en particular. El informe ofrece en este sentido datos verdaderamente sustanciosos, como la saturación del litoral mediterráneo, porque el primer kilómetro de costa se en-



Luis Jiménez Herrero destaca la excelente acogida del OSE.

cuentra colmatado, cubierto por superficie artificial.

¿Qué respuesta han tenido por parte de las Administraciones, empresas y sociedad? ¿La acogida, en su opinión, ha sido positiva?

Tenemos la gran suerte de

contar con una buenísima acogida por parte de la sociedad civil en general, porque cada vez nuestros informes están mejor valorados, y tenemos muchas peticiones de colaboración por parte de numerosas entidades.

Incluso estamos promoviendo un Consejo en el que van a participar empresas, fundaciones e instituciones, para promover y difundir los trabajos y la imagen del Observatorio de la Sostenibilidad. Eso implicará ayudas para desarrollar proyectos específicos, como el desarrollo de lo que hemos llamado Plataformas. Tal es el caso de la de Agua y Sostenibilidad, en colaboración con la Expo de Zaragoza, la que analiza la Situación Urbana y Territorial, en colaboración con la compañía Ferrovial, y otra centrada en Desarrollo Rural y Biodiversidad, en colaboración, a su vez, con diferentes entidades de diverso carácter.